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新北市教育人員產業工會新北市教師會

創世紀資訊共備基地班(永和國中)
輔諮教師：蔡美華老師

很榮幸在某個研習場合遇到永和國中

資訊組長申組長，申組長熱心邀約我(莉欽)
加入永和國中基地班共同備課活動。本學期
學校剛好能勻出時間來，永和國中通勤考量
也可行，且校長也支持本人參與。基於能回
饋鄉里學子、刺激更多元的教學教法課程設
計，在天時、地利、人和各方面條件都支持
下，我毅然決然踏入陌生的學校與其他學校
老師共同備課。

永和國中的資訊組(閔中組長)及資訊教
師(鉅輝老師、聖鵬老師)夥伴非常親切，我
們每個月定期聚會兩次。每次討論課程設計
與教學，主要針對未來科技領域新課綱內容
進行研討，我們剖析課綱解讀、轉化教學，
每每都能激發許多關於創新且深入的火花。
在這段共備時光，研討過程在輕鬆歡笑中度
過，無形中精進了許多專業內容及教學、課
程規劃上的收穫。

感謝所有永和國中資訊團隊的夥伴們及
新北市教師會的幹部老師們，祝福您們、也
祝福大家順利銜接未來新課綱的課程。

數學教師專業基地班(安和國小)
輔諮教師：許志文老師

課堂中討論到，學生有時候會詢問許多

的事情，但一定要注意與教學目標是否相關，
課程要與教學目標緊扣，問的每個問題、課堂
中的每個活動，都要與教學目標相連結，這又
讓我警覺到：老師上的每一堂課，一定要確立
教學目標是什麼？自己清不清楚要教給學生什
麼？教學目標又是什麼？問自己課堂中所說的
每句話、做的每件事，都要符合才可以。

統整課程在一般課堂中常見的就是複習公
式、複習哪一類的題型比較是學生不懂的。不
過對學生有幫助的課程統整，其實深具挑戰，
老師建議：可以嘗試詢問學生，在老師給的複
習時間當中，你複習了些什麼？試著讓學生說
出來，且教師必頇試圖引導學生與曾經學過的，
或是與之後課程有更強的連結，才能夠算是好
的課程統整。這部分目前在自己的教學中還是
覺得困難，不過可以嘗試老師給的方式試試看。

教學真的是一件相當具有挑戰的事情，除了
教學者在教學時每一步驟的理由，以及教學者
的教學流程安排，甚至觀課時的學習與分析，
能不能真正提供教學者教學上的建議，以及充
實自我本身的教學能力，這些都不是只有簡單
的表面論述，而是需要一次又一次在備課、觀
課、議課中自我釐清。

生活科技推廣社群(中和國中)
輔諮教師：張鉅輝老師

法拉第提出「電磁感應現象」，建造了第一部

發電機；愛迪生從出生到84歲逝世留下二千多項發明，
平均15天就有一項發明問世，一生在專利局登記的發
明就有1328種；牛頓發現萬有引力、光學色散，發明
反射式望遠鏡、三稜鏡、微積分、硬幣四週的刻紋；
伽利略改良望遠鏡，望向天空發現木星四顆衛星繞木
星旋轉，破除地心說的謬誤。科學家的發明及發現不
勝枚舉，但觀察其特點都是親自動手製作實驗器材，
親自動手進行實驗，才能完成偉大的成就，為世人所
推崇。

現代創客更是此項精神的追隨者。晚近科技發達，
分工細微，往往因有便利的商品供應，而忽略動手做
的價值。動手做不再於創造多大的財富，而在於過程
中的構思、找材料、製作、發現問題、找出問題，解
決問題，等等一連串過程中的態度，才是動手做之精
隨所在，不僅如此，現代創客更願意把成果透過網路
管道分享出去，這可是過去偉大科學家不見的做得到
的事。

感謝全國教師會給予本校發展創客教育不論是經
費或資源的協助，本校夥伴們從婉君老師皮革小鞋研
習、祺甯老師Arduino教學、彥芳老師木工創客、奕
緯老師家政釘板製作及硬漢爸Arduino教學等課程中
體驗動手做在學習上的優點及樂趣，同時感謝鉅輝老
師及美華老師，從共同備課到實際教學給本校團隊的
協助。

文末最欣賞的一句話是彥芳老師在群組中說「整
個教室最閒的是老師」這才是學習的最佳模式。

SLGT特教基地班(樹林國小)
輔諮教師：謝宗翰老師

在資優領域裡，課程幾乎都要自己

產出，遇到特色課程更是需要集結資優團
隊的力量完成，單打獨鬥是一件辛苦的事，
而眾人的智慧會讓設計角度不同，在討論
激盪中往往會讓課程趨於完整，另外每次
課程檢討都能做為下次設計課程的依據，
除了讓學生有充實的課程之外，老師也能
學習、成長。

當未參加基地班時，我們就已經在不斷
共同備課、教學檢討，只是沒有留下痕跡，
參加基地班後，把設計課程、教學、檢討
修正的過程全部記錄下來，相信時間久了，
回頭看紀錄，我們的記憶仍是清楚深刻，
這是協助自己記錄檢視教學的方式，另外，
當這些成果能在大家面前分享，我相信會
讓更多人瞭解國小資優課程是如何運作，
而我也可透過這樣的分享看看別人的心血，
從中學習，再次激發新想法，讓良善不斷
的循環。

基地班成果分享 ( 一 ) 
文◎輔諮教師小組
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新北市教育人員產業工會新北市教師會

『軟硬兼施』寫字教學實務基地班(金龍國小)
輔諮教師：蔡淑遠老師

書法是中華文化重要的資產之一，從

文字發明以來自今，「書」寫的方「法」一
直是知識學習入門之道，它是一種文化，更
蘊含著深厚的藝術價值。書寫之法所強調的
專注、耐心，更是一切知識學問的根本心法，
所謂「書法育人」，正是指書法可以培養學
生的耐心，鍛鍊觀察、審美、思考、實踐、
創新等諸多能力。

教師寫字社群的成立發想原是自己本身
一年以來，習字練字的興趣，希望能將一己
之樂與以推廣及啟發學生對寫字的重視與興
趣，亦有感於當今學校語文教學裡對於寫字/
書法教育的不足處，期盼能集結校內有志之
士，共同為軟硬筆書法盡一份心力，將習字
寫字的好處推己及人，造福更多有心學習的
學生。本校地域條件差異，又位處新北市東
區，地屬邊陲，本有較多文化不利因素，親
師生對於習字的重要性大多未能有所體認，
故風氣不若中西區興盛，這是大家需要共同
努力的目標，希望經過學習社群學員間相互
激盪、成長，增進寫字的基本知能，凝聚共
識與向心力，並發揮影響力將成果擴及學生。

今年更與秀峰國小教師會合作辦理教師
書法研習，透過教師增能的途徑，嘗試找出
教學現場的問題，讓老師具有協助孩子找到
學習開關的能力，帶動學習熱情與興趣，並
使其可長可久，讓更多孩子學習好好寫字並
愛上寫字，讓認真寫字成為一種態度。

教育小草基地班(三多國小)
輔諮教師：許志文老師

很榮幸能參加由教師會所發起的教

師專業發展支持系統，讓在學校的老師能
夠獲得真正的支持，不是為了評鑑，不是
為了績效，而是為了孩子，為了教育。讓
老師能做真正應該做的事：為了教學而做
準備，花時間在教材上，花時間在教學上，
讓老師能有預習，讓老師能有練習，讓老
師能有複習檢討的機會，讓老師能成為更
有教學能力的老師。

謝謝教師會給的機會，也謝謝三多國
小裡願意支持的伙伴老師，一個人的力量
或許單薄，三個臭皮匠卻能勝過諸葛亮，
彼此的提醒，大家的分享，都讓行動變得
事半功倍。共同備課時，多人的觀點就是
能打破個人的認為；共同觀課時，其他老
師們的眼睛就是能注意到授課老師沒能發
現的瓶頸與突破；共同分享時，其他老師
總能帶來令人驚艷的觀點與小點。讓我們
能知道自己的成長，也明顯看到孩子們的
成長，身為老師，這大概就是最快樂的事
了吧！

大家一起來運動(石碇高中)
輔諮教師：林其良老師

經由本次活動，能讓最近很流行的路跑活動推

薦給想要嘗試的新手老師，如何準備完成該項挑戰。

剛入門一項具挑戰性的活動首先得先了解自己的
身體狀況及實力，在自己身體狀況良好條件下開始有
目標的訓練，由簡入繁、由少而多漸進式的培養實力
再去完成目標。訓練的方式不外乎是科學方法的訓練，
有效率的訓練使用最多的肌肉部位，每個步驟都有規
則跟檢驗方法，藉由周全的訓練提高自己的肌肉運動
能力後，從容輕鬆的去完成該項挑戰超越自己的舊極
限。

自己去體驗經歷整個活動過程，可以了解在自己
不熟悉的領域，如何克服自己碰到的問題或這就選擇
放棄，跑步一向是最估躁乏味的活動何況要長時間耐
力跑42公里，就跟學習某種科目一樣，在不擅長的領
域如何用最少時間完成最低門檻通過標準即可。老師
也要學習，藉由不擅長的活動去學習，這樣比較能夠
感受新手學生面對新學科事物的害怕恐懼並從中協助
完成學習。

藉由這樣的研習方式，讓學校專精該項運動老師
主講，再讓各科老師去嘗試該活動或是各取所需在自
己教學領域，豐富自己教學內容，也讓老師之間互動
更熱絡，更多教學資源及經驗分享交流。

學習共同體社群(永和國中)
輔諮教師：張鉅輝老師

參加了幾次學習共同體的共同備課會議之後，

對學習共同體的意義與精神有更進一步的了解，從
其他教師的經驗分享中，看到了不同的課程內容設
計、創意與思維，打破過去自己對課程既定的刻板
印象—原來這課可以這樣上啊！我領悟到學習共同
體打破了一成不變的教學模式，讓教師從學生學習
的角度出發，重新思索以學生為學習主體的教學方
式與課程內容，透過教師的引導，學生自己做學習
的主人，在上課的過程中，可以看見不同的教室風
景。

在觀課的過程中，我發現學生都是很有學
習潛能的，他們很有想法、喜歡討論、分享意見，
當然有一些學生需要同儕的幫助或教師的引導，但
在課堂上他們不再只是旁聽的客人，而是能參與學
習的主人。在教學現場中，教師也會遇到一些困難，
例如：某些學生的參與度不夠或是同儕間討論的默
契不足……有很多都是可以再透過教學反思或備課
會議來修正的，期待未來能看見更多的火花在教室
中綻放。


